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Pemexcrece 
cargamentos 
depetróleo 
crudo a Cuba 
Envió este año 21.8 mil barriles diarios, 30% más 
que el'! 2023, además de 3.6 mil de gasolinas 

EVERARDO MARTÍNEZ 
-ca rtera@elU/l iversa l. com.mx 

A pesar del riesgo de que Estados 
Unidos aplique sanciones, Pemex 
envió 21.8 mil barriles diarios de 
petróleo crudo a Cuba entre enero 
y marzo de este año. 

Los cargamentos crecieron 30% 
frente a los 16.8 mil barriles expor
tados de julio a diciembre de 2023, 
sefíala un informe que la petrolera 
entregó a la Comisión de Bolsa y 
Valores de la Unión Americana. 

A través de su subsidiaria Gaso
linas Bienestar, también vendió 3.6 
mil barriles diarios de gasolinas y 
otros derivados del petróleo, 9% 

más. Todo por un monto de 3.3 mil 
millones de pesos. 

El director de GMEC, Gonzalo 
Momoy, advirtió que hay riesgo de 
que la Casa Blanca sancione seve
ramente a Pemex. 

La experta de Perceptia 21, Abril 
Moreno, dijo que la empresa sufri -
rá represalias si se declara que los 
envíos violan la Ley Helms-Burton 
de Estados Unidos, que prolu'be el 
comercio entre la isla y terceros. 

La Universidad de Texas calcula 
que los cargamentos de México 
cubren una cuarta parte de las ne
cesidades de Cuba y el resto es su
ministrado por Venezuela. 
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-3.6% 
DE LAS EX
PORTACIONES 
TOTALES 
de petróleo de 
Pemexse 
dirigieron a 
Cuba durante 
este año. 

"EL MAYO FUE LLEVADO A 
EU CONTRA SU VOLUNTAD" 

El embajador estadounidense en México, 
Ken Salazar, dijo que Joaquín Guzmán López 
se entregó y que no fue una operación de 
su gobierno, sino de los cárteles. 1 A6 I 

AMLO tendrá retrato al óleo con 
bastón de mando y en el Zócalo 
Presidencia pagará 696 
mil pesos por el cuadro 
que será colgado en 
Palacio Nacional 

PEDRO VILLA Y CAÑA 
-l1aciol1@eluniversal.com.mx 

Andrés Manuel López Obrador 
continuará en Palacio Nacional 
después de concluir su sexenio, 
pero lo hará a través de un cuadro 
que formará parte de la Galería de 
los Presidentes. 

La Oficina de Presidencia entre
gó un contrato por adjudicación 
directa, al cual tuvo acceso este 
diario, por 696 mil pesos para la 
realización de un retrato al óleo de 
López Obrador, que será pintado 
por el artista yucateco Jorge Ermi
lo Espinosa Torre. 

Se detalla que el Presidente de
berá estar de cuerpo completo en 
el Balcón Central de Palacio Nacio
nal, con la Plaza de la Constirución 
de fondo, con una multitud de per
sonas y en el que se ponga énfasis 
en el bastón de mando. La fecha 
límite para entregar el cuadro es el 
1 de septiembre de este año. 
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Elide diciembre de 2018 López Obrador recibió el 
bastón de mando de parte de los pueblos originarios. 
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Poder Judicial 
alista paro; 
reforma sigue, 
dice Morena 
Anuncio aviva la tensión; legisladores 
del oficialismo advierten que protesta 
de juzgadores no afectará el dictamen 

-1,600 
AGREMIADOS 
tiene la 
Asociación 
Nacional de 
Magistrados de 
Circuito y Jueces 
de Distrito. 

MANUEL ESPINO 
-l1aciol1@elul1 iversal .CO I11.111X 

Asociaciones de magistrados, jue
ces, secretarios y trabajadores del 
Poder Judicial echaron a andar su 
estrategia contra el llamado plan C, 
que incluye un paro de labores en 
fecha aún pOr definir. 

El anuncio de los empleados del 
Poder Judicial subió la tensión en
tre los juzgadores y Morena. Míen
tras los primeros consideraron que 
no fueron escuchados en los foros 
realizados por la Cámara de Dipu
tados, legisladores advirtieron que 
las protestas no afectarán el dicta
men de la reforma judicial que se 
analiza en comisiones y que "elpue
blo les va a cobrar" por el paro. 

I NACIÓN I A4 

AVION SE DESPLOMA EN UNA ZONA RESIDENCIAL EN BRASIL; MUEREN 61, NINGUNO EN TIERRA IMUNDO I All 



PELEA POR LOS CEr:JTENNIALS Aunque Kamala Harris ha llamado la atención de los jóvenes, Trump gana 
en intención de voto entre los electores de 18 a 34 años. Global / 21 
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DESTACA COOPERACIÓN CON MÉXICO , 
ayo egoa 

D E LA VIDA 

por 
a uerza: en a azar 

EL EMBAJADOR NEGÓ que su país haya participado en el traslado aéreo de 
Zambada y Joaquín Guzmán López; "fue una operación entre cárteles", aseguró 

POR ATALO MATA OTHÓN 
y ERNESTO MÉNDEZ 

Ismael Zambada fu e lle
vado por la fuerza a Esta
dos Unidos en un vuelo en 
el que también iba Joaquín 
Guzmán López, quien sí se 
entregó voluntariamente a 
las autoridades de ese país, 
reveló Ken Salazar. 

En conferencia, a 15 días 
de la doble captura, el em
bajador de EU en México 
indicó que el avión que tras
ladó a ambos capos salió 
desde algún lugar en Sinaloa 
y aterrizó en Nuevo México, 
lo que sorprendió a las auto
ridades estadunidenses. 

• 

No hubo recursos de Estados 
Unidos en esa operación, 
no fue una labor de Estados 
Unidos, no fue un piloto de 
Estados Unidos." 

KENSALAZAR 
EMBAJADOR DE EU EN MÉXICO 

"La evidencia ql:le vimos 
nosotros cuando llegó a 
Santa Teresa, al aeropuerto, 
es que a El Mayo lo habían 
llevado contra su volun
tad", sostuvo el diplomá
tico. Rechazó que agentes 
de su país hayan entrado a 
México por los capos o que 
hubiera recUrsos de ED im
plicados. "Fue una opera
ción entre cárteles", afirmó. 

Agregó que el avión del 
traslado no es de .Estados 
Unidos. "No fue un piloto de 
Estados Unidos, no fueron 
nuestros agentes en México; 
no dieron un plan de vuelo", 
sefialó. Aseguró que repor
taron a México las capturas. 

SIN ACUERDO AÚN PARA LIBERAR LA MÉXICO- PUEBLA 

Viajeros libran bloqueo con 
vías alternas ... y-horas extra 
Las pérdidas por 
el cierre suman 
131 mil mdp y 10 
mil toneladas 
de perecederos, 
advirtió la Canacar 

POR CARLA MARTÍNEZ Y 

FERNANDO PÉREZ CORONA 

Las líneas de autobuses 
que conectan a la CDMX, 
Puebla , Veracruz y Oa
xaca están tomando ru
tas alternas, y más largas, 
ante el bloqueo que des
de el martes mantienen 
ejidatarios en la autopista 
México-Puebla. 

Ante esto, las empresas 
solicitan a los viajeros anti 
cipar sus salidas, ya que los' 
recorridos duran más de lo 
normal, entre 4.5 y 6.5 ho
ras para algunos destinos 
en el caso de Estrella Roja. 

Otras empresas también 
mantienen sus operacio
nes. "Las corridas sí están 
saliendo, no han sido sus
pendidas, se están toman
do rutas alternas, pero se 
tienen retrasos de más de 

Foto: Cuartoscuro 

Aunque la México-Puebla estuvo reabierta parcialmente desde 
la noche del jueves, en algunos puntos habfa vehfculos varados. 

6.5 
HORAS 
más duran algunos viajes 
foráneos, informó la línea 
de autobuses Estrella Roja. 

tres horas en sus llegadas", 
explicó ADO. 

La noche del jueves, los 
inconformes aceptaron li
berar un carril por sentido 
en la pista, lo que ayudó a 
destrabar un poco la circu
lación a lo largo de ayer. 

En tanto, Miguel Ángel 
Martínez , presidente de 
la Canacar, dijo que en el 
cuarto día de bloqueo su
man 131 mil millones de 
pesos en pérdidas, 150 mil 
unidades de catga afec
tadas y más de 10 mil to
neladas de pérdidas de 
productos perecederos. 

El secretario de Gober
nación de Puebla, Javier 
Aquino Limón, admitió que 
no hay fecha para la libe
ración total de la autopista 
México-Puebla. 

PRIMERA I PÁGINA 14 

"Estuvimos en contac
to inmediatamente con los 
amigos, y colegas en el go
bierno mexicano , en ese 
mismo día , en esa mis
ma tarde, en esas mismas 
horas". 

Destacó que la detención 
no hubiera sido posible sin 
el esfuerzo bilateral que se 
realiza para combatir a la 
delincuencia organizada. 

Antes, en su conferencia 
matutina, el presidente An
drés Manuel López Obrador 
reprochó' que sobre la cap
tura del Chapito y El Mayo 
había una falta de coopera
ción por parte de ED. 

PRIMERA I PÁGINA 12 

DINERO 

DE LOS 
TRABAJADORES 
en México toma los 12 días 
de vacaciones a los que tiene 
derecho en su primer año 
labora l; 44% aprovecha de 
cuatro a siete días. /17 

PRIMERA 

Cancillería cesa 
a cónsul agresor 
exhibido en redes 
Leopoldo Midlel Díaz, quien 
fue mostraclo en un video 
insultanrJo y amenazando 
al personal del Consulado 
General de México en 
Shanghái, fue relevado 
como cónsul adscrito. /7 

EXCELSIOR 
Ivonne Melgar 9 
Fernando Islas 10 
Carolina Gómez Vinales 10 

111 11 
503009 920073 

SAO PAULO , BRASIL 

AL INFINITO, .. 
POR SIEMPRE 
En e! primer día de la D23. 
además de recordar los 
30 años de Toy Story, se 
reveió la trama para la 
quinta entrega de la cinta. 

ACUSAN ,EXCLUSIÓN 

Ante reforma, 
jueces valoran 
paro laboral 
POR RAÚL FLORES 

La Asociación Nacional 
de Magistrados de Cir
cuito y Jueces de Distrito 
(Jufed) "considera seria
mente" un paro de labo
res al sefialar que los foros 
sobre la re forma judicial 
fueron una simulación. 

La Jufed recordó que 
en diversas sedes de los 
diálogos nacionales no se 
permitió participación a 
integrantes de la asocia
ción, además de que en 
el realizado en Chiapas le 
cerraron el micrófono a 
un juez federal asistente. 

PRIMERA I PÁGINA 2 

PRIMERA 

La trata afecta cada 
vez más a menores 
Del total dE" víctimas en 
México, el porcentaje de 
niños y adolescentes que 
sufren este delito pasó 
de 15.3% en 2015-2018 a 
27.9% en 2018-2024. /13 

MUEREN 61 EN PERCANCE AÉREO 
Una aeronave con cuatro tripulantes y 57 pasaje ros a 
bordo, entre e llos médicos que iban a un congreso de 
oncología , cayó en picada en e l patio de una casa y se 
ince nd ió. El mal cl ima podría ser ca usa del desplome. /20 
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inflaCión y 
elécCiones 
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enEU 

Laberinto: 
ElidiQma 
secreto de 
Gerardo 
Deniz 

Debate. El embajador refuta a AMLO, dice que la cooperación es mejor que nunca y ve como un triunfo 
binacionalla captura; México pide extradición de García Luna por Rápido y furioso A.SALAZARYA.ÁNGEL,CDMX. PAGS.6Y7 

Chapo junior se entregó y llevó a 
la fuerza a El Mayo: Ken Salazar 

8 
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~~~ de jueces cada tres años y 
~ crear un consejo evaluador 
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Cassandrita, 
arcángel de 
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Nada tuvimos que ver con los arrestos, responde a López Obrador

Plata que devuelve la ilusión en el boxeo
p el mexicano Marco Verde logró el subcampeonato en la categoría de 71 kilos tras caer 
en la final ante el uzbeko asadkhuja Muydinkhujuaev. Foto afp reDacción /  dePorteS

l Semarnat: negligencia de la compañía en el derrame tóxico

El desastre ambiental que 
ocasionó mina de Larrea en 
Sonora no tendrá carpetazo

alonso urrutia y laura Poy / P 5

AHMSA se declara 
en quiebra; negocia 
con 7 inversionistas
l La siderúrgica, propiedad de 
Alonso Ancira hace unos años, 
genera 17 mil trabajos directos 

alejanDro alegría / P 17

Ataque de Israel a 
escuela en Gaza 
deja 100 muertos
l Boicot de la Casa Blanca a 
víctimas de Nagasaki porque Tel 
Aviv no fue invitado a ceremonia   

agencias / P 23

El Mayo llegó a EU contra 
su voluntad, afirma Salazar

l Joaquín Guzmán 
López se entregó de 
forma voluntaria; la 
nave partió de Sinaloa 
 
l Niega que Washington 
haya contratado al piloto 
o sea su ciudadano 
 
l ¿Quién era y qué 
hicieron con el que los 
llevó?, ¿de dónde salió 
el avión?, preguntó por 
la mañana el Presidente 
 
l Entre 70 y 75% de los 
asesinatos en México, 
vinculados al crimen 
organizado, indica

s Las recientes detenciones, junto con las de Rafael Caro 
Quintero y ovidio guzmán, entre otras, demuestran la cooperación 
bilateral, dijo Ken Salazar. en su mañanera, el presidente andrés 

Manuel López obrador había reprochado que la información 
proporcionada por estados Unidos era insuficiente. Fotos Víctor 
Camacho y Presidencia          alonso urrutia y laura Poy / P 3
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Rayuela
La tragedia del  
río Sonora y la  

debacle de Altos Hornos 
tienen responsables, 
hasta hoy impunes.

Baches, una pesadilla en las calles de la CDMX

reuters y reDacción / P 17

▲ ocho de cada 10 personas mayores de 18 años consideran los 
baches como uno de los problemas más importantes de su ciudad, 
según la encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, del Inegi, 
correspondiente al cuarto trimestre de 2023. en la capital, aunque las 

alcaldías reportan haber accedido a recursos adicionales, no se ha 
reflejado en la atención a esta demanda ciudadana. en un recorrido 
por varias colonias, se constató el deficiente mantenimiento de la 
carpeta asfáltica. Foto Yazmín ortega Cortés       Ángel Bolaños / P 28

El peso cierra con 
ganancia una semana 
que inició turbulenta
l El lunes estuvo 
arriba de 20 por 
dólar y ayer acabó  
en 18.82 unidades  

l Reporte de 
menor desempleo 
en EU aminoró  
la incertidumbre  

l El mercado  
local asimiló el 
recorte de la tasa 
que hizo el BdeM  

l La volatilidad 
continuará cuatro  
o cinco meses, 
estima analista

Fiesta de 15 años en el Hospital Infantil

OpiNióN

José m. murià 8

Fabrizio mejía madrid 14

mariana Bermúdez 15

Beñat Zaldua 15

Fernando Jiménez mier y Terán 16

ana maría aragonés 16

Silvia ribeiro 18

José Cueli  Cultura

Leonardo García Tsao espectáculos

COlumNas

los de abajo 
Gloria muñoz ramírez 6

infancia y sociedad 
andrea Bárcena 8

méxico sa 
Carlos Fernández-Vega 20

apuntes postsoviéticos 
Juan Pablo duch 24

HOY, EN LÍNEA

SANTOS y DEMONIOS 
DEL SABOR

VUELTAS DE 
LA HISTORIA 

EL INDIGENISMO OFICIAL 
Y EL CNPI, 1975-2024 (I)

Sergio Sarmiento Silva
p alegría de 10 pacientes y sus familias. Foto P. Ramos c. gómez / P 13

Siguen pueblos 
indígenas “en 
resistencia”
l “Son folclor, no sujetos 
de derecho”, lamenta  
el Conapred, en el  
Día Internacional 
 
l Determina la Ciudad de 
México cancelar desarrollos 
inmobiliarios que los afecten

l Lenguas, en riesgo de 
desaparecer: especialistas 

s. ocampo, J. salinas, a. cruz 
y c. gómez / P 9, 26 y 29
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Bloqueo en la México-Puebla ha costado 
13 mil millones en pérdidas... y contando

La Asociación Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito del Poder Judicial 
de la Federación (JUFED) cali-
ficó de simulación estos even-
tos al acusar que no se permi-
tió la participación de integran-
tes de esta asociación en los 9 
foros para la reforma al Poder 
Judicial.

Por ello, arrancarán una se-
rie de acciones que incluye la 
posibilidad de un paro nacional 
de actividades en el sector judi-
cial. PAG 6

Se desploma avión 
en zona residencial 
de Sao Paulo, Brasil 

con 62 pasajeros; 
indagan causa

No hay 
cooperación de 

EU: AMLO; El Mayo 
llegó contra su 

voluntad: Salazar

Magistrados y 
jueces irían a 
paro nacional por 
Reforma Judicial

Marco Verde se queda 
con plata en Box 

Olímpico

O P I N I Ó N

Página 2

Julio Brito

Ilegal licitación de 
licencias en Durango, 

encabezada por Esteban 
Villegas

Página 4

La Inteligencia artificial, 
las leyes y 

los principios

Carlos Matute

Tras cinco días de cierre, la Canacar reporta que las afectaciones 
se multiplican de forma alarmante. AMLO dice que detrás del 
bloqueo podría estar Antorcha Campesina; éstos lo niegan

Marco Alonso Verde se llevó la 
medalla de plata después de ser 
vencido por en la final olímpica 
de los 71 kg por el uzbeko Aza-
dkhuja Muydinkhujaev. El rival 
del mexicano supo aprovechar 
los errores de Marco y lo supe-
ró en puntos durante los tres 
rounds que duró el combate. 

De acuerdo con la Comisión 
Nacional del Deporte (Conade), 
Marco Verde tiene asegurado 
un premio de dos millones de 
pesos. PAG. 32

CUARTOSCURO

MEXSPORT

CUARTOSCURO

L A  E S Q U I N A

Nadie esperaba que hubie-
ra sorpresa en la revisión de 
las quejas e impugnaciones 
que la oposición presentó 
sobre la elección presiden-
cial el pasado 2 de junio. 
Sustento escaseaba en los 
argumentos, así que era 
un mero trámite revisar-
los y desecharlos. Los pa-
sos adelante, lo que será el 
próximo gobierno es lo que 
realmente absorbe la aten-
ción de todos

En Chiapas surgen 
autodefensas 
integradas por 
exzapatistas

• Harán frente a Cárteles 
de la droga que han 
desatado una ola de 
violencia en la región.

El bloqueo en la autopista México-Puebla, 
que dejó en los primeros días a más de 130 
mil vehículos de carga detenidos, ha pro-
vocado pérdidas económicas estimadas en 
más de 13 mil millones de pesos. 

Miguel Ángel Martínez Millán, presi-
dente de la Cámara Nacional del Auto-
transporte de Carga (Canacar), lanzó los 
llamados de alerta para que esta situación 
se resuelva lo antes posible. 

Advirtió que el bloqueo, además de 
perjudicar a los transportistas, también 
ha puesto en riesgo miles de toneladas 
de productos perecederos que permane-
cen varados en los camiones o en espera 
de ser transportados. “Las personas que 
realizaron el cierre de la autopista están 
estrangulando toda la distribución hacia 
el sur y sureste del país”, señaló el líder 
de los transportistas. Dijo que la Canacar 
mantiene conversaciones con la SICT y la 
Secretaría de Gobernación para encontrar 
una solución. PAG 5

 PAG 7

 PAG 14 PAG 8
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EXPRESIDENTE ARGENTINO, GOLPEADOR
#ALBERTO

FERNÁNDEZ

P10

# KENSALAZAR

INSISTE QUE 
CHAPITO ENTREGÓ 

A EL MAYO

EL PRESIDENTE ACUSA QUE WASHINGTON NO LE 
PROPORCIONE INFORMACIÓN DE LA CAPTURA



Jueces acusan 
simulación tras 

foros de reforma y 
amagan con paro 

JUFEDI que agrupa a juzgadores. 
ministros y magistrados. buscan 
negociación en la que sí sean escucha
dos por diputados; evalúa fecha de 
suspensión de labores págs.3y6 

Y. BONILLA Y S. RAMÍREZ 

OTRAS ACCIONES 

COLOCACiÓN de mantas 
de rechazo a los foros. 

DEFENSA de la división 
de poderes y de la carrera judicial. 

MONREAL asegura que se equivo
can quienes van a la confrontación. 
en mensaje a Norma Piña; López 
Obrador acusa de "faccioso" al Poder 
Judicial por negarse a los cambios 

EL MAYO FUE LLEVADO CONTRA 

SU VOLUNTAD A EU: EMBAJADOR 

Gobierno desembolsa 
'millones tras litigios 
por falta de oncológicos 
COLECTIVO Justicia vs. Cáncer 
acumula 283 juicios contra escasez 
entre 2020 y 2024 . .,..12 

KEN SALAZAR confirma que Joaquín 
Guzmán López sí se entregó de manera vo
luntaria; destaca colaboración con México. 

EL PRESIDENTE antes reprochó a 
Washington por no cooperar para informar 
más a detalle sobre la captura . .,..10 

MADURO HABLARÁ 
CON AMLO, LULA y 
PETRO POR CRISIS 
EL CHAVISTAeleva tono y dice que Edmun
do González está escondido y "llama a golpes 
de Estado"; afirma que medios mienten sobre 
situación poselectoral en Venezuela . .,..1& 

" ESTA pendiente una conver-
sación con los 3 presidentes 
( ... ) les explico con detalle 
una situación compleja de 
entender, porque en el mundo 
hay mucha manipulación y 
mentira" 

NICOLAs MADURO 
Presidente de Venezuela 

EL HECHIZO 
DE PARfs 

parls= en estos dlasl la capital deporti
va del mundo. Jorge Estrada hace una ex
ploración por los lazos Íntimos, afectivos y 
emocionales derepresentativos escritores 
(Proust, Cioran, Camus, Sartre, Joyce, Bec
kett ... ) con la Ciudad de la luz (Ville lumiere). 
"Victor Hugo escribió que París siempre está 
enseñando los dientes, 'cuando no gruñe, 
ríe'. Una ciudad que crece sobre sí misma. 
En sus callejones, sus cafés, sus magníficos 
edificios y su eterno río Sena, ahí se escon
den los anhelos de la civilización occidental. 
así como sus grandes derrotas·, apunta 
Estrada. lUna nueva columna: Comisión 
de sombras, a cargo de Daniel Rodríguez 
Barrón; "Desprendidas" (" ... Una nieve en 
sequía, /falta de aire, /pura respiración .. . "): 
poema de Pedro Serrano; y Marguerite 
Yourcenar y lo experiencia de lo sagrado, de 
Elena Enríquez Fuentes, complementan el 
dosier. Y más ... 

o SUPLEMENTO DE LARAZÓN 
EN pAGINAS CENTRALES 
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DE LA REDACCIÓN

El embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, reveló que 
Ismael El Mayo Zambada “fue lle-
vado contra su voluntad” a la Unión 
Americana, de acuerdo con “la evi-
dencia al momento de llegar”, y que 
Joaquín Guzmán López, hijo de Joa-
quín El Chapo Guzmán, se entregó 
de maneravoluntaria al gobierno de 
su país. Además de ello, especificó 
que no se usaron recursos de Wash-
ington en la captura.
En conferencia de prensa –a la 

cual se convocó ayer con menos de 
una hora de antelación, por lo que 
muchos medios no pudieron asis-
tir–, el diplomático subrayó que 
el hecho de que ambos presuntos 
narcotraficantes “se encuentren 
bajo custodia representa un duro 
golpe para frenar el tráfico de dro-
gas sintéticas, como fentanilo y sus 
precursores”.
Salazar enfatizó que “no se utili-

zaron recursos estadunidenses en 
la rendición. No fue nuestro avión, 
ni nuestro piloto ni nuestra gente, y 
tampoco se presentó un plan de vue-
lo” ante las autoridades de su país. 
“Estamos en el entendido de que 
el vuelo salió de Sinaloa y aterrizó 

en Santa Teresa, Nuevo México. El 
piloto no era un empleado ni fue con-
tratado por el gobierno de Estados 
Unidos, y no es ciudadano estaduni-
dense”, destacó el diplomático. Por 
la mañana, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador había formula-
do varias preguntas sobre el tema.
A los arrestos de Guzmán López 

y Zambada, afirmó Salazar, se su-
man otros, como los de Rafael Caro 
Quintero, Ovidio El Ratón Guzmán 
y Néstor Isidro Pérez, El Nini. Lo an-
terior, subrayó en varias ocasiones, 
se ha hecho en cooperación con el 
gobierno mexicano y con respeto a 
su soberanía.
La conferencia de prensa de Sa-

lazar se convocó horas después de 
que López Obrador lamentara en su 
conferencia matutina de ayer que 
“no hay cooperación del gobierno 
de Estados Unidos” respecto al tras-
lado y captura de Zambada y Guz-
mán López en Estados Unidos, pues 
la información que le han entregado 
a México es insuficiente, “muy ele-
mental, muy general”.
Interrogado sobre dichos seña-

lamientos del mandatario mexi-
cano, el embajador aseguró que el 
gobierno de Estados Unidos ha es-
tado en “comunicación constante” 
con sus pares de México. Dijo que 

el martes de esta semana “yo fui 
personalmente a El Paso (Texas), 
con la unidad especial que mandó 
la Fiscalía General de la República 
para ver la evidencia, el avión”, en 
que llegaron Guzmán y Zambada.

Reunión cada dos semanas 
con Rosa Icela Rodríguez

Ante la insistencia de los medios 
sobre el tema, Salazar expuso: 
“esta información se la hemos pre-
sentado al gobierno de México, a la 
fiscalía. Ellos deben hacer su propia 
investigación y nosotros vamos a 
cooperar con eso. Cada dos sema-
nas estoy en reunión con la fiscalía 
y con (la titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana), 
Rosa Icela Rodríguez, compartien-
do la información, como hacen los 
socios”.
Ayer, López Obrador lanzó en la 

mañanera varias preguntas sobre el 
tema, algunas de las cuales fueron 
respondidas horas más tarde por 
Salazar. “¿Qué pasó con el piloto? 
¿Qué hicieron con el piloto? ¿Quién 
era? Y desde luego, ¿de dónde sa-
lió el avión? Queremos saber más 
sobre la negociación. Si fue un 
acuerdo o cómo llegó a declarar el 
abogado del señor Zambada que lo 
habían detenido. Saber bien todo 
esto”, enfatizó el mandatario.

EU no participó en la 
captura de El Mayo, 
responde Salazar

POLÍTICA
LA JORNADA
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Inexistente, la 
cooperación de 
Washington: AMLO

ALONSO URRUTIA Y LAURA POY

En lo concerniente al traslado y 
captura de los narcotraficantes Is-
mael El Mayo Zambada y Joaquín 
Guzmán López, hijo de Joaquín El 
Chapo Guzmán, “no hay coopera-
ción de parte del gobierno de Esta-
dos Unidos”, sostuvo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.
“Nos han dado información in-

suficiente, muy elemental, muy 
general”, subrayó el mandatario; 
dijo que por ahora no se contem-
pla presentar una nota diplomá-
tica, pues se esperará un reporte 
más amplio.
Sostuvo que se trata de un asun-

to muy delicado, por lo que se re-
quiere conocer lo sucedido, pues 
“no queremos confrontación entre 
las bandas del crimen organizado”. 
Mencionó que de acuerdo con el 
seguimiento que se tiene en Méxi-
co de los homicidios registrados, 
entre 70 y el 75 por ciento están 
asociados al enfrentamiento entre 
dichas bandas; “eso causa mucho 
sufrimiento, muchas muertes”.
En conferencia, expresó nume-

rosas dudas del gobierno mexi-
cano ante la escasa información 
proporcionada por su contraparte 
estadunidense: “ ¿qué pasó con el 
piloto?, ¿qué hicieron con el pilo-
to?, ¿quién era? Y, desde luego, ¿de 
dónde salió el avión? Queremos 
saber más sobre la negociación, 
si fue un acuerdo o como llegó a 
declarar el abogado de Zambada 
que lo habían detenido. Saber bien 
esto. Vamos a esperar”.
De lo poco que han proporcio-

nado, dijo, es que tenían un acuer-
do de tiempo atrás con Guzmán 
López y que en el avión no sólo 
iba él, sino también Zambada, 
“no ha habido más, sólo un avión 
clonado”. México tiene claro que 
la aeronave no salió de Hermo-
sillo, pues la Fiscalía General de 

la República está realizando sus 
investigaciones, pero no hay coo-
peración estadunidense.
Enfatizó en que se requiere 

confirmar si hubo un acuerdo 
para que Guzmán López y Zam-
bada viajaran a Estados Unidos 
por su voluntad o bien hubo una 
intervención de alguna agencia 
estadunidense. Ratificó que en su 
gobierno se tiene la certeza de que 
ninguna dependencia oficial, ni las 
fuerzas armadas o la Guardia par-
ticiparon en la captura.
México ha dejado en claro su 

voluntad de cooperación en el 
combate al tráfico de drogas, por-
que es un problema que agobia a 
Estados Unidos, que enfrenta una 
verdadera pandemia, particular-
mente de fentanilo, que deja 100 
mil muertos al año. Es una pos-
tura humanitaria con un pueblo 
hermano, expuso
“Lo único que no queremos es 

que sea como antes, que se metían 
las agencias y desde la embajada 
de Estados Unidos manejaban a 
grupos de las fuerzas armadas. 
Ellos hacían planes, como el Rá-
pido y furioso, para introducir ar-
mas a México de contrabando que 
causaban la muerte a mexicanos 
y a estadunidenses.
“Pensaban que la cooperación 

con México era nada más en lo 
militar y que con el Plan Mérida 
se resolvía todo entregándonos 
helicópteros artillados para llevar 
a cabo masacres en nuestro país.”
Por eso, a México le importa 

mucho conocer lo que sucedió 
en este caso para poder informar 
aquí sobre este suceso, concluyó.

Nos dan información insufi ciente y 
muy elemental, reprocha el Ejecutivo 
// “Debemos saber qué paso; no 
queremos enfrentamiento de bandas”

“No fue nuestro avión, nuestro piloto 
ni nuestra gente”, subraya // 
“Entendemos que la nave salió de 
Sinaloa y aterrizó en Nuevo México”

! “De lo poco que han 
mencionado, es que tenían un 
acuerdo de tiempo atrás” con 
el hijo de El Chapo, dijo ayer el 
Presidente. Foto Presidencia

! Horas después de que el 
Presidente planteó varias 
interrogantes sobre el traslado
a EU de los jefes narcos, el 
embajador llamó a conferencia 
de prensa . Foto Víctor Camacho
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Suman más de 13 mil mdp en pérdidas en 
5 días de bloqueo de la México-Puebla 

El bloqueo en la autopista México-Pue-
bla, que deja a más de 130 mil vehículos 
de carga detenidos, ha provocado pér-
didas económicas estimadas en más de 
13 mil millones de pesos, según informó 
Miguel Ángel Martínez Millán, presiden-
te de la Cámara Nacional del Autotrans-
porte de Carga (Canacar). Debido a la 
magnitud de esta situación, que afecta 
al sector transportista y a la cadena de 
suministro, empresarios hacen un llama-
do a las autoridades para liberar las vías 
de comunicación de manera inmediata.

Martínez Millán advirtió que el blo-
queo, además de perjudicar a los trans-
portistas, también ha puesto en riesgo 
miles de toneladas de productos perece-
deros que permanecen varados en los ca-
miones o en espera de ser transportados. 

“Las personas que realizaron el cie-
rre de la autopista están estrangulando 
toda la distribución hacia el sur y sures-
te del país”, señaló el líder de los trans-
portistas.

Ante la crisis, dijo que Canacar man-
tiene conversaciones con la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) y la Secretaría de 
Gobernación, así como con la Guardia 
Nacional, con el objetivo de encontrar 
una solución que permita la reactivación 
del tránsito y la garantía de seguridad 
en la zona.

“Confiamos en que las autoridades 
resolverán pronto y que se libere la au-
topista para que nos permitan realizar 
nuestra actividad en nuestra cancha de 
trabajo, que son las vías de comunica-
ción de este país”, sostuvo Martínez Mi-
llán.

GOBIE RNO INVESTIGAR Á 

ORGAN IZ AC IÓN DE TR Á S DE BLOQU EO

Al respecto, el presidente de la república, 
Andrés Manuel López Obrador aseguró 
durante su conferencia matutina que 
el gobierno investigará esta situación a 
fondo para identificar a las organizacio-
nes detrás del bloqueo, y mencionó que 
en esa zona operaba con influencia la 
organización política conocida como An-
torcha Campesina. En este contexto, el 

mandatario hizo un llamado a los cam-
pesinos para que levanten el bloqueo, 
y reiteró que no habrá represión y que 
se respetarán los acuerdos alcanzados.

“No tarda y vamos a saber quiénes 
están detrás”, afirmó, refiriéndose a los 
abogados que encabezan las protestas y 
que, según él, buscan lucrar con la situa-
ción. El presidente insistió en que cual-
quier resolución debe cumplir con lo que 
marca la ley y subrayó que la reparación 
del daño causado por la construcción de 

la carretera hace décadas se hará de ma-
nera justa.

Mientras tanto, las pérdidas siguen 
creciendo para el sector transportista 
y para las comunidades afectadas en el 
sur y sureste del país, que dependen del 
flujo constante de mercancías para su 
abastecimiento. Canacar y las autorida-
des continúan trabajando para desblo-
quear la autopista y reanudar la distri-
bución, pero el desenlace de esta crisis 
aún está por definirse.

El bloqueo intermitente por parte de pobladores de Santa Rita Tlahuapan en la autopista México-Puebla provoca largas filas vehiculares.

AMLO asegura que el gobierno 
investigará qué organizaciones 
están detrás del bloqueo, y 
mencionó a Antorcha Campesina

Gerardo Mayoral
nacional@cronica.com.mx

Transportistas varados

El Presidente hizo un llamado 

a los campesinos que reclaman 

indemnización para que 

levanten el bloqueo

Reiteró que no habrá 

represión y que se respetarán 

los acuerdos alcanzados



!"Salazar 
consideró 
que ambas 
detenciones 
son históri-
cas.

!"Reconoció 
las incau-
taciones de 
droga efec-
tuadas por 
el gobierno 
mexicano. 

DA SU 
BALANCE
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l presiden-
te Andrés 
M a n u e l 
L ó p e z 
Ob r ado r 
reprochó 

que “no hay cooperación de 
parte del gobierno de Esta-
dos Unidos” para informar de 
forma suficiente sobre las de-
tenciones de Ismael El Mayo 
Zambada y Joaquín Guzmán 
López, ocurridas el pasado  
25 de julio .

Al descartar el envío de una 
nota diplomática al gobierno 
de Joe Biden por el caso, el 
titular del Ejecutivo federal 
cuestionó los datos ofrecidos 
hasta ese momento por parte  
de las autoridades estadouni-
denses, sin embargo, asegu-

E

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ
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RECHAZA
INTROMISIÓN
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AFIRMÓ QUE JOAQUÍN 
GUZMÁNSE LÓPEZ SE 

ENTREGÓ A EU  
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ró que “vamos a esperar más 
tiempo”.

“Entregaron una infor-
mación muy elemental, muy 
general, de que llegó un avión 
al Paso, Texas; que tenían un 
acuerdo de tiempo atrás con 
Guzmán López, y que al llegar 
el avión no sólo iba o no sólo 
aterrizó con Guzmán López, 
sino que iba también el señor 
Zambada. Esa es la informa-
ción, no ha habido más, sólo un 
avión clonado”, acusó durante 
la conferencia mañanera.

López Obrador dijo que la 
Fiscalía General de la República 
(FGR) realiza una investigación 
y subrayó que es necesario 
aclarar el acuerdo al que lle-
garon los dos integrantes del 
Cártel del Sinaloa. 

! RÉPLICA. Ken Salazar respondió a los  
señalamientos en una conferencia. 

FOTO: AP

El Presidente dijo que 
tampoco hay claridad sobre 
la identidad del piloto, o si hubo 
otro acuerdo o la intervención 
de agencias de inteligencia.

“Por ejemplo, qué pasó con 
el piloto, qué hicieron con el 
piloto, quién era y desde luego 
que saben de dónde salió el 
avión y queremos saber más 
sobre la negociación. Si fue un 
acuerdo o como llegó a de-
clarar el abogado del señor 
Zambada de que lo habían 
detenido”, aseguró, al tiempo 
que descartó la participación 
del Gobierno de México, las 
Fuerzas Armadas o la Guardia 
Nacional en la detención.

“Nos importa mucho sa-
ber, porque necesitamos in-
formarle al pueblo qué pasó, 
cómo es que se van dos per-
sonajes famosos en un avión 
y llegan allá a Texas, y no sa-
bemos nada los mexicanos, o 
muy poco”, subrayó.

Aunque López Obrador re-
conoció que algunos casos 
se tienen que manejar en si-
gilo, dijo que el pueblo tiene 
derecho a estar informado y 
“no queremos confrontación” 
entre grupos criminales. 

!"DÍAS HAN 
PASADO 
DESDE LA 
CAPTURA 
DE LOS 
CAPOS.
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EN LA 

MIRA

! El Mayo fue líder de 
una facción del cártel 
junto a Guzmán.

! Era el único capo de  
la vieja guardia que  
había evadido la justicia. 

! Antes de ser 
narcotraficante fue 
campesino.

en Salazar,  
embajador 
de Estados 
Unidos en 
M é x i c o , 
respondió 

a los señalamientos del presi-
dente López Obrador sobre el 
caso Zambada y destacó que 
su gobierno no intervino con 
recursos y ni agentes en los 
traslados de Joaquín Guzmán 
López y El Mayo, además de 
que hay buena cooperación 
en seguridad.

Dijo que la información que 
se ha entregado a la FGR es 
que Guzmán López se entregó 
voluntariamente y la evidencia 
es que a El Mayo “lo habían lle-
vado así contra su voluntad”. 
     Aseguró que han estado 
en constante comunicación 
con el gobierno mexicano y 
desde el 25 de julio se informó 
del caso. Incluso destacó que 
cada dos semanas se reúne 
con la secretaría de Seguri-
dad, Rosa Icela Rodríguez, y 
con la FGR. 

K

! GIRA. Claudia Sheinbaum y López Obrador supervisaron un hospital del IMSS en Chihuahua. 

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ

EL PRESIDENTE DIJO QUE NO HA DADO INFORMACIÓN 
SUFICIENTE DE DETENCIÓN DE EL MAYO Y CHAPITO. 
‘EL PUEBLO TIENE DERECHO A ESTAR INFORMADO’ 
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Sin autoridad que los controle, ci
clotaxis en el Centro Histórico rea
lizan bases y paradas en las zonas 
que consideren oportunas, sin un 
tiempo determinado, ya sean en el 
carril confinado destinado para 
Trolebús, bicicletas, además de 
que sortean el paso del Metrobús 
para captar pasajeros. 

Durante un recorrido que realizó 
EL UNIVERSAL se observó que los 
operadores de estos vehículos apro
vechan cualquier oportunidad para 
realizar paradas en búsqueda de pa
sajeros, sin importar que invadan 
áreas que son confinadas o si inter
fieren con la movilidad, incluso, de 
los peatones. 

En las calles 5 de Mayo, Isabel 

Los ciclotaxis tienen prohibido hacer base en las ciclovías, pero no respetan los lineamientos y se paran en ellas para conseguir pas¡ijeros. 

Los ciclotaxistas 
improvisan ases en 
el Centro Histórico 
Se paran, incluso, en lugares prohibidos e invaden el carril del Trolebús, de 
bicis e impiden el paso peatonal. Lugares oficiales están en definición: Semovi 

la Católica, 20 de Noviembre, Pi
no Suárez es recurrente ver a los 
ciclotaxis hacer paradas, bases 
por hasta media hora, incluso 
dejan sus unidades sin operador, 
pues bajan a descansar o por al
gún producto. 

No falta ver a los operadores 
platicando por largo rato, mien
tras otros se forman en espera de 
que alguien llegue a cotizar el 
viaje y proceder a arribar la uni
dad. La fila llega a ser hasta de 
seis vehículos 

El pasado lunes 3 de junio la Se
cretaría de Movilidad (Semovi) pu
blicó en la Gaceta de la Ciudad de 
México los Lineamientos para el Or-

LINEAMIENTOS PARA 
ORDENAMIENTO DE CICLOTAXIS 
Gaceta de la Ciudad de México 

L 'ü ra(1 n;~ ell 01 

ele mantenerse en 
'onstante rotacion y solo 
odrán permanecer 10 

minutos Bnlos cajones · 
e estacionamiento de 

corta estancia" 

denamiento de Ciclotaxis en el Cen
tro Histórico, en los que se determi
naron las reglas que deberán seguir 
para su funcionamiento. 

En dicho documento se estable
ció que en calles del primer cuadro 
de la Ciudad de México deberán es
tar en constante movimiento y sólo 
contarán con 14 espacios físicos ex
clusivos para que puedan detenerse 
momentáneamente durante máxi
mo 10 minutos. 

Los 14 cajones de estaciona
miento estarán distribuidos de la 
siguiente manera: cuatro en 
Donceles, a 10 metros de Repú
blica de Brasil; dos en Roldán es
quina con San Pablo; dos en Je 

Los ciclotaxis se 
han salido de la 
zona A del Centro 
Histórico y pue· 
den verse en Bu· 
careli y Reforma. 

~ ~,-~~~~';;""'. 
... ........ ;. :.~ 

sús María casi esquina con Sole
dad; cuatro en Mixcalco, a cinco 
metros de Circunvalación y dos 
en San Jerónimo esquina con 20 
de Noviembre. 

Este diario consultó a la Secreta
ria de Movilidad capitalina sobre los 
espacios que serian destinados para 
tal fin, conforme con el acuerdo, y 
refirió que el área encargada está 
terminando de trabajar en la ubica
ción de dichos puntos para su pos
terior habilitación y publicación. 

"Los operadores deberán de 
mantenerse en constante rota
ción y sólo podrán permanecer 10 
minutos en los cajones de esta
cionamiento de corta estancia", 
indicó la dependencia en el docu
mento oficial. 

Una de las zonas donde está pro
hibido hacer base, de acuerdo con 
los lineamientos oficiales asignados 
por la autoridad capitalina, es en las 
ciclovías, hecho que se vio recurren
temente durante un recorrido que 
realizó EL UNIVERSAL. 

De igual forma se observó que en 
la calle Belisario Domínguez, donde 
transitan los camiones del Metro
bús de la Línea 4, operadores des
cienden pasajeros, sorteando el arri
bo del Metrobús. 

Además de que en Eje Central, 
también transitan por el espacio 
destinado para el área del Trolebús 
y realizan paradas constantes. 

De hecho, los ciclotaxis tam
bién han salido de la zona del pe
rímetro A del Centro Histórico, 
pues se extienden hasta la esqui
na de Bucareli y Reforma, donde 
andan sobre la banqueta y tam
bién se estacionan para conse
guir pasajeros. e 

"Sacmex debe disculparse por muerte de jóvenes" 
Es responsable del 
deceso de Esmeralda y 
Sofía por deficiencias en 
alcantarillado, dice CDH 

KEVINRUIZ 
-metropol/@e/un iversal.com.mx 

La Comisión de Derechos Humanos 
capitalina (CDHCM) presentó la re
comendación 09/2024 contra el Sis
tema de Aguas de la Ciudad de Mé
xico (Sacmex), por la responsabili
dad en la muerte de las jóvenes Sana 
y Esmeralda Sánchez Canchola, 
quienes perdieron la vida en no
viembre de 2022 cuando cayeron en 
una coladera al acudir a un concier
to en la alcaldía Iztacalco. 

La presidenta de la CDHCM, Na
shieli Rarnirez, señaló que por las 
deficiencias y omisiones en el alcan
tarillado de la Ciudad se vulneraron 
el derecho a la vida, a la seguridad 
y buena administración pública en 
relación con la protección civil. 

En un evento protocolario, la om
budsperson dijo que el Sacmex fue 
omiso en la revisión y manteni
miento constante a la infraestructu
ra de drenaje, lo que generó un en
torno inseguro y riesgoso que oca
sionó la muerte a ambas. 

Ramírez recordó que si bien es 
cierto se impusieron mayores 
penas para las personas que ro
ban coladeras, esto no ha sido su
ficiente, por lo que se deben su
mar más acciones, como innovar 

Nashieli Rarnirez señaló que el Sacmex fue omiso en la 
revisión constante a la infraestructura de dren¡ije. 

en materiales que no presenten 
interés a delincuentes. 

El instrumento recomendatorio 
plantea que el Sacmex dé segui
miento a los trámites para que las 
víctimas directas e indirectas que
den inscritas en el Registro de Víc
timas de la Ciudad de México, rea
lizarun plan de reparación del daño, 
así como una disculpa escrita como 
acto de reconocimiento de respon
sabilidad dirigida a las víctimas se
ñaladas en la recomendación. 

Además, deberá colocar una pla
ca en el lugar de los hechos, como 
homenaje a las víctimas, y deberá 
solicitar a la Fiscalía General de Jus
ticia anexe a la carpeta la recomen-

dación emitida por la Comisión de 
Derechos Humanos capitalina 

Nashieli Rarnirez expuso que el 
derecho a la buena administración 
es de reciente desarrollo y de espe
cial importancia para justificar la ra
zón misma de ser de las autorida
des, así como para establecer el tono 
en la relación entre éstas y las per
sonas que habitan la Ciudad. 

Sin avanzar InvestigaCiones: abogado 
A casi dos años de la muerte de Sofía 
y Esmeralda, el expediente por el ca
so continúa en etapa inicial, señaló 
el abogado Santiago Chávez. 

Al término del evento, el penalis
ta dijo que la investigación por el de
ceso de las jóvenes sigue sin avanzar 
y no se ha citado a los servidores y 
funcionarios responsables de la 
omisión al colocar la tapa de la al
cantarilla en donde perdieron la vi
da en noviembre de 2022. 

Comentó que son nueve funcio
narios públicos del Sacmex y cinco 
de la Secretaría de Obras y Servicios 
a los que se les citó para que rindie
ran su declaración; sin embargo, no 
han acudido. 

"Nos han comentado que por la 
carga de trabajo los citatorios se haJ.1 
extendido un poco. El primer cita
torio que se les hizo a los funciona
rios del Sistema de Aguas no acu
dieron. Se volvieron a girar y tene
mos constancia que acudieron ne
gando los hechos. Estamos pen
dientes de que se hagan los citato
rios a la Secretaría de Obras y Ser
vicios", expresó el penalista. e 

La lucha por la justicia no ha 
terminado. afirma María Elvira 
KEVINRUIZ 
- ///eflOpoli@elll/livcrsal. co/I/./l/x 

Para la madre de Sofía y Esme
ralda, María Elvira Cancl1ola, la 
lucha por la justicia no ha ter
minado; sin embargo, sabe que 
nada le regresará a sus hijas. 

La maJ.1ana del viernes reci
bió de la Comisión de Derechos 
Humanos capitalina (CDHCM) 
la recomendación en donde se 
documentan las omisiones del 
Sistema de Aguas de la Ciudad 

La mamá de Esmeralda y Sofía 
aÍlrmó que la FGJ ha hecho el 
proceso "muy tedioso". 

de México (Sacmex) en el siste
ma de alcantarillado que origi
nó el accidente en donde las jó
venes perdieron la vida. 

Llorando señaló que la fisca
lía capitalina ha hecho el proce
so "muy tedioso". 

En entrevista, Elvira Can
chola expresó que le destru
yeron su vida y que las auto
ridades capitalinas le han he
cho sentir que el hecho fue su 
culpa y la de sus hijas, cuan
do no fue así. 

"Cómo puede ser posible 
que digan que no había repor
tes, cuando sí los había .. . por 
qué tanta mentira, t anto les 
cuesta asumir que se equivo
caron y que se s iguen equivo
cando porque las coladeras no 
se van a tapar de la noche a la 
mañana", dijo la madre de las 
dos jóvenes. 

Elvira Canchola aseguró que 
a dos años del accidente siguen 
varados, y que al repararle el 
dafío al padre de las jóvenes 
ocasionó que intentarán dar 
carpetazo al caso. 

"No pensaron que iba a lle
gar hasta donde estoy allorita, 
no pensaron que iba a seguir en 
la lucha", puntualizó. e 



CAVE nON ir, ARBOlf S 

Lluvias pegan 
enlaGAMy 
Azcapotzalco 

POR HILOA CASTELLANOS 

hlldacastellanOS@gimmcommx 

Las fuertes lluvias, acompa
ñadas de caída de granizo. 
generaron inundaciones y al 
menos 15 árboles caídos en la 
Ciudad de México. 

La alcaldía mayormente 
afectada fue Gustavo A. Ma
dero, con inundaciones seve
ras en la zona de Gran Canal. 

Entre las 19:15 y las 23:00 
horas se registró la caída de 
entre 30 y 49 milímetros de 

Fotos: Tomada de X y Jorge González 

Autos dañados por el desplome de árboles e inundaciones se registraron la noche de ayer. 

lluvia. acompañada de grani
zo y vi en tos mayores a 50 ki -
1ómetros por hora, por lo que 
la Secretaría de Gestión Inte
gral de Riesgos y Protección 
Civil activó la Alerta Naranja 

para esta demarcación. 
Otra demarcación afecta

da fue Azcapotzalco , donde 
se desplomaron al menos sie
te árboles. Tres de ellos en Eje 
3 San Isidro, donde dafiaron 

la barda perimetral del pan
teón de la zona y causaron 
dafios en cinco vehículos en 
circulación. 

En Tlalpan. a la altura de La 
Joya, hubo Inundaciones. 

Fotos: Especial / Mateo Reyes 

BUSCAN ATRAER VISITANTfS 

Diseñan 7 corredores 
turísticos en el centro 
Impulsntl plaln~é" 
") itlos prehisponicos 
y museos del primer 
cuadro de la cludnd 

POR HILOA CASTELLANOS 
hildacastellanos@gimmcommx 

El Gobierno de la Ciudad de 
México diseñó siete corre
dores turísticos y culturales 
en el Centro Histórico. con 
los que busca difundir entre 
los visitantes más espacios 
de esta área declarada Patri
monio de la Humanidad. 

Se trata del corredor tu
rístico Alameda, Los Tem
plos; El Universitario ; 
Garibaldi; Cultural Regina. 
El Prehispánico y Marconi. . 

Anualmente, la capital 
registra 15 millones de vi
sitantes en hoteles y por lo 
menos 80% son visitantes 
del Centro Histórico, para 
quienes fueron disefiadas 
estas siete rutas que Inclu
yen los 120 lugares más 

15 
MILLONES 
de visitantes acuden cada 
año al Centro Histó rico. 

representativos de la zona. 
La Secretaría de Turismo 

capitalina, en coordinación 
con la Autoridad del Centro 
Histórico (ACH). definió en 
un mapa estos siete corre
dores integrados por mu
seos, sitios prehispánicos, 
templos. edificios públicos 
y plazas. 

"Lo importante es que 
la gente conozca de la gran 
riqueza histórico- cultural 
concentrada en el Centro 
Histórico. los mapas podrán 
ser una herramienta porque 
estarán disponibles en los 
módulos turísticos. como el 
de Plaza Seminario y Plaza 
Garibaldi", dijo José Manuel 
Oropeza. titular de la AC H, 
en conferencia de prensa. 

i 1: 
" ~J ' 14 

Foto: Archivo / Elizabeth Velázquez 

En el corredor Alameda hay sitios como el Barrio Chino, el 
Palacio de Bellas Artes y el Museo Nacional de la Estam pa. 

INS, 'A A CREAR GABINETE EN LA MATERl/l, 

Esencial, impulsar política de 
gestión del agua: Brugada 
POR HILOA CASTELLANOS 
hlldacastellanos@glmmcommx 

La jefa de Gobierno elec
ta, Clara Brugada, reiteró la 
necesidad de crear un Gabi
nete Metropolitano de Agua 
que sesione diariamen
te para asegurar un mane
jo efectivo y sustentable del 
agua en la Zona Metropolita
na del Valle de México. 

Al participar como invi-
. lada especial en la XXII Se
sión Ordinaria del Consejo 
de Cuenca Lerma-Chapala, 
Brugada afirmó que es ne
cesario establecer una polí
tica de Estado que garantice 
continuidad en el manejo 
del agua, para evitar cam
bios cada seis años. 

Admitió que al menos en 
la capital del país la sobre
explotación de los mantos 
acuíferos ha derivado en un 

problema grave de grietas 
en el suelo y subsuelo , por 
lo que señaló que es urgente 
cambiar el patrón de extrac
ción y consumo del líquido, 

"Tenemos un conjunto de 
miles de grietas en distintas 
alcaldías. De verdad es un 
tema que, en lugar de estar 
explotando pozos, ya más 
bien debemos sustituirlos 
por otro tipo de modelo de 
gestión. Pero para allá van 
muchos estados", dijo . 

Indicó que tan solo en Iz
tapalapa, en un censo reali
zado durante su gestión, se 
detectaron dos mil 333 gri
tas "sólo en calles", 

La sesión estuvo encabe
zada por la gobernadora del 
Estado de México, Delfina 
Gómez, quien destacó el tra
bajo para "impulsar un cam
bio en la gestión de nuestros 
recursos naturales", 

Foto: Cuartoscuro 

Brugada y la gobernadora mexiquense, De lfina Gómez, coinc i ~ 

dieron en la urgencia de cambiar el manejo del agua. 



Baches, uno de los principales 
problemas de la ciudad: INEGI

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Aunque las alcaldías reportaron 
haber accedido a recursos adicio-
nales este año, no se han reflejado 
en la atención a problemáticas que 
la población considera más impor-
tantes como los baches en calles y 
avenidas.

Según el tablero de solicitudes 
del Sistema Unificado de Atención 
Ciudadana  de la Agencia Digital de 
Innovación Pública del gobierno de 
la ciudad, en lo que va del año se han 
recibido más de 14 mil peticiones de 
bacheo y pavimentación, principal-
mente en las alcaldías Gustavo A. 
Madero, Cuauhtémoc, Coyoacán, 
Tlalpan, Iztacalco y Benito Juárez.

En la última Encuesta Nacional 
de Seguridad Pública Urbana del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), que corresponde 
al cuarto trimestre de 2023, 81 por 
ciento de la población de 18 años y 
más consideró los baches como uno 
de los problemas más importantes.

En un recorrido por colonias 
céntricas como la Obrera, Docto-
res y Roma se constató el deficiente 
mantenimiento de la carpeta asfál-
tica. En algunas calles se observó 
un bache tras otro, agrietamientos, 

deformaciones, trabajos de bacheo 
mal realizados, hundimientos por 
reparaciones o introducción de 
instalaciones subterráneas mal 
pavimentadas o que simplemente 
no se cubrieron.

Benito, taxista de base en una 
plaza comercial de la Roma, debió 
pagar la semana antepasada 4 mil 
500 pesos para cambiar los amorti-
guadores del eje trasero y 250 pesos 
por la alineación y balanceo de una 
llanta luego de caer en un bache 
en la calle Mérida casi esquina con 
Álvaro Obregón. “Estaba lloviendo 
y no vi el pinche agujero ese”, dijo.

En ese punto se registró apenas 
el pasado 13 de julio un choque, uno 
más de otros percances ocasiona-
dos por los automovilistas al volan-
tear tratando de esquivar el bache.

“Toda la Roma está hecha un 
asco, todavía la Condesa está más 
o menos mejor, pero ésta parece 
bombardeada”, agrega Benito 

En la calle Mérida, entre Antonio 
M. Anza y Coahuila, se observaron 
tres hoyos, uno tras otro.

Empleados de un negocio frente 
al número 254 A arreglaron una 
banqueta el año pasado y “le echa-
mos cemento a uno que estaba bien 
pinche grande”, pero el concreto se 
fue desprendiendo.

A principios de este mes se hizo 
el rencarpetamiento de Antonio M. 
Anza y fueron a pedir que le echa-
ran asfalto a los hoyos, pero “nos 
querían cobrar, buscaban su varo” 
y los baches siguen.

Frente a la calle Orizaba 210, en 
un carril de sur a norte, repararon 
hace un mes una fuga de agua y 
el hoyo se quedó y para prevenir 
a los automovilistas colocaron un 
trafitambo.

Igual se observaron reparaciones 

no cubiertas en la esquina de Oriza-
ba y Zacatecas.

En Durango, cerca de la Clínica 
Londres, hay un hundimiento en 
una franja de 40 metros por una 
pavimentación mal hecha, como 
también se observó en un tramo 
de la calle Dr. Liceaga hacia Niños 
Héroes, en la colonia Doctores. 

En la calle Frontera, frente al nú-
mero 14, un bacheado ya se estaba 
desprendiendo. Un cliente del Café 
Lunch dijo que esa reparación se hi-

zo la semana pasada, el hoyo ya has-
ta tenía una señalización “pero no 
quedó bien y además ponen parche 
sobre parche y queda peor”, en alu-
sión a trabajos sobrepuestos que for-
man elevaciones en el pavimento,“la 
verdad, no hacen bien las cosas”.

Retiran el monumento a El Sereno 
por obras en Glorieta de Insurgentes
ELBA MÓNICA BRAVO

Autoridades del Gobierno de la Ciu-
dad de México iniciaron los trabajos 
de rehabilitación de la Glorieta de 
Insurgentes, por lo que retiraron el 
monumento en conmemoración del 
Guarda Faroles conocido como El 
Sereno, que desde hace varios me-
ses lucía grafiteado.

Una mini retroexcavadora retiró 
parte del piso de concreto de la glo-
rieta, por lo que se colocó una malla 
de plástico naranja de seguridad pa-
ra delimitar el área de trabajo y fue-
ron colocados letreros en los que se 
alerta a los peatones “Precaución, 
obra en proceso”.

El coordinador general del Sub-
sistema de Educación Comunitaria 
Pilares, Javier Hidalgo, no descartó 
que el espacio recuperado el pasa-
do 26 de julio se convierta en una 
Utopía, particularmente destina-
da al sistema de cuidados, lo que 

señaló determinará la siguiente 
administración.

Por lo pronto, comentó que no 
será habilitado como una nueva 
sede de Pilares, luego de que en el 
espacio recuperado se rompió el 
concreto del piso y se construyó una 
barda pequeña, entre las columnas 
del bajopuente, ubicado a unos pa-
sos de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana local.

Resguardan material
de construcción

El sitio sigue tapiado con láminas 
de fierro y se convirtió en el centro 
de operaciones de los trabajadores, 
quienes ahí resguardan el material 
de construcción como varillas, ro-
llos de malla, de alambrón, así como 
polines y tablas, y la min iretroexca-
vadora, así como una mesa armada 
de madera en la que hay planos.

Aunque los grafitis permanecen 
en las paredes de las instalaciones 

de la estación Insurgentes de la lí-
nea 1 del Metro, que está cerrada 
como parte de la remodelación, 
las paredes de los pasillos del bajo-
puente fueron pintadas de blanco.

La glorieta permanece vigilada 
las 24 horas del días por los elemen-
tos del Agrupamiento Metropolita-
no y de la Policía Turística de la SSC.

Los comerciantes establecidos 
de la glorieta que aún mantienen 
los negocios abiertos comentaron 
que ha regresado la seguridad a la 
zona, además de que los transeún-
tes ya se detienen a comprar en los 
establecimientos.

Aunque no se ha dado a conocer 
una fecha de entrega de la remode-
lación de la Glorieta de Insurgentes, 
se prevé que sea antes del inicio de 
la siguiente administración, el 5 
de octubre.

En tanto, en la Alameda Cen-
tral permanecen las vallas metáli-
cas sin que inicien los trabajos de 
rehabilitación.

HAY 14 MIL SOLICITUDES DE REPARACIÓN EN 6 ALCALDÍAS

Supuestos recursos adicionales no se 
refl ejan; “ponen parches y quedan 
peor”, dicen vecinos y automovilistas

LA JORNADA
Sábado 10 de agosto de 202428
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▲ Frente a la Clínica Londres, en 
la Roma, hay un hundimiento en 
un franja de 40 metros.
Foto Yazmín Ortega Cortés

▲ Una mini retroexcavadora levantó parte de piso de concreto de la 
glorieta como parte de la rehabilitación del lugar. Se prevé que los 
trabajos de remodelación estarán listos antes de que comience la 
nueva administración capitalina, el próximo 5 de octubre. 
Foto Germán Canseco
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Aun con operativos, la venta de animales 
terminará cuando  dejen de comprarlos: BVA

La Brigada de Vigilancia Animal (BVA) 
aseguró en entrevista con Crónica que 
la venta de animales en mercados y en 
la vía pública podría terminar cuando la 
ciudadanía deje de adquirirlos, ya que a 
pesar de que la institución realiza opera-
tivos constantes y múltiples detenciones, 
la fórmula de la oferta - demanda logra 
que estos establecimientos crezcan, su-
mado a la falta de interés de la gente 
por denunciar para que se erradique es-
te comercio.

En semanas previas, este periódico 
documentó que en los mercados de So-
nora y Emilio Carranza, en la alcaldía 
Venustiano Carranza, continúa la venta 
de seres vivos en condiciones de maltra-
to, aún con policías de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) que rondan 
el sitio. No obstante, las revisiones poli-
cíacas no son suficientes cuando diaria-
mente se adquieren grandes cantidades 
de perros, gallinas, cabras, gallos, puer-
coespines y animales marítimos en peli-

gro de extinción.
“Nosotros trabajamos mediante de-

nuncias y hacemos patrullajes constan-
tes, en caso de que veamos alguna per-
sona vendiendo animales en vía pública, 
de hecho, hace un mes retiramos unos 
cachorros que estaban siendo vendidos 
y ya casi se van en adopción”.

“Quisiera ser insistente en que es un 
trabajo en equipo por la oferta y deman-
da; cuando la gente nos ayude a no com-
prar animalitos y entender que hay mu-
chísimos que buscan hogar e intentan 
ser adoptados, totalmente gratis”; expli-
có Mónica Garduño Ballesteros, Direc-
tora General de la Brigada de Vigilan-
cia Animal.

“Nosotros los entregamos esteriliza-
dos y vacunados, están listos para reci-
bir amor; es el momento en que la socie-
dad civil le apueste a simplemente adop-
tar animales y no comprar y en un traba-
jo conjunto y cambio de cultura, lograr 
una solución a largo plazo”.
Y sostuvo que todas las denuncias de 
maltrato animal son atendidas a la bre-
vedad por la BVA: “todas son atenidas a 
lo que nos permiten nuestras emergen-
cias del día a día, porque no solamente 
atendemos maltrato animal, también le-
sionados, fauna silvestre que esté en po-
sesión ilegal, lesionada”, dijo.

A pesar de los esfuerzos, en los mer-
cados de la alcaldía Venustiano Carran-
za aún se comercializan especies exóti-
cas de animales, sin importar que en oc-
tubre del 2023, el Congreso de la Ciudad 
de México prohibió este tipo de transac-
ciones con seres vivos.

RESC ATAN A 49 PE RROS E N M ES Y M E DIO
En un plazo de a mes y medio, la Briga-
da de Vigilancia Animal (BVA) ha resca-
tado a 49 caninos que sufrían maltrato, 
abandono y que sus dueños los tenían 
en condiciones deplorables. 
Además, otras especies exóticas, cuyos 
propietarios intentaban transportar, 
traficar y comercializar, fueron recupe-
radas, decomisadas y trasladadas a un 
sitio adecuado para su conservación.

El 21 de junio, rescataron a 46 perros 
que se encontraban abandonados en un 
inmueble, que posiblemente funcionaba 
como pensión, tras cumplimentar una 
orden de cateo en la alcaldía Tlalpan.

Los oficiales de la BVA acudieron a 
un domicilio, ubicado en la colonia La 
Loma, donde se cumplió el mandato ju-
dicial por el delito de Maltrato y cruel-
dad animal y resguardaron a 27 machos 
y 19 hembras, los cuales fueron revisa-
dos por el veterinario de la PAOT, pos-
teriormente los alimentaron y los tras-
ladaron a diferentes clínicas para su 

La fórmula de la oferta - demanda logra que estos establecimientos crezcan, sumado a la falta de interés de la gente por denunciar.

“Es un trabajo en equipo 
por la oferta y demanda; 

cuando la gente nos 
ayude a no comprar 

animalitos y entender 
que hay muchísimos que 
buscan hogar e intentan 

ser adoptados, totalmente 
gratis”

En un plazo de a mes y medio, 
la Brigada de Vigilancia Animal 
(BVA) ha rescatado a 49 caninos 

que sufrían maltrato, abandono 
y que sus dueños los tenían en 

condiciones deplorables

Las revisiones policíacas no son 
sufi cientes cuando diariamente 
se adquieren grandes cantidades 
de animales marítimos en 
peligro de extinción

Jorge Aguilar
metropoli @cronica.com.mx

valoración integral, así como a hogares 
temporales, entre otros centros de ayu-
da animal.

Una vez concluido el proceso judicial, 
el edificio quedó sellado y bajo resguar-
do policial, mientras que los rescatistas 
de la SSC se dieron cuenta que dos de 
los peluditos presentaban un cuadro de-
licado de salud, uno con fractura en una 
pata y el otro con desnutrición y deshi-
dratación severa, por lo que los trasla-
daron a sus instalaciones ubicadas en la 
alcaldía Xochimilco, donde serán aten-
didos de manera integral.

Posteriormente, el cinco de agosto, 
rescataron a una perrita que era mal-
tratada por sus dueños, en la alcaldía 
Álvaro Obregón. El rescate del animali-
to se llevó a cabo una vez que, por me-
dio de fotos y videos que evidenciaban 
el descuido del canino, el personal de la 
BVA acudió al domicilio localizado en la 
avenida Paraje del Caballito, en la colo-
nia Chamontoya.

En el lugar, se le informaron al pro-
pietario las denuncias que habían por 
maltrato, desnutrición y lugar donde te-
nía viviendo al animal y sin problema 
alguno permitió el acceso hasta donde 
se encontraba la mascota y sus bebés.

Luego de observar las condiciones en 
las que vivía y tras una valoración por 
parte de los oficiales especializados de 
la Brigada, informaron que la perrita de 
talla mediana y color blanco, fue diag-
nosticada con aparente desnutrición, sin 
lesiones que evidenciaran maltrato físi-
co y amamantando a dos cachorritas de 
color blanco con negro..

En los mercados aún se 
comercializan especies exóticas 

de animales, sin importar 
que en octubre del 2023, el 

Congreso prohibió este tipo de 
transacciones con seres vivos



#PROYECTO

La jefa de Gobierno electa, Clara Bru-
gada, adelantó que en su gobierno 
habrá un Gabinete Metropolitano 
de Agua que sesionará diariamente 
para asegurar un manejo efectivo y 
sustentable del agua en la Zona Me-
tropolitana del Valle de México.

Al participar en la XXII Sesión Or-
dinaria del Consejo de Cuenca Ler-
ma-Chapala, Brugada Molina se com-
prometió a colaborar con todos los 
gobiernos para solucionar el problema 
del agua de manera metropolitana.

Desde el Palacio de Gobierno del 
Edomex, afirmó que los problemas 
no se detienen ante las fronteras ad-
ministrativas, por ello insistió en que 
se debe trabajar de manera conjunta 
para obtener resultados.

Asimismo, celebró la creación del 
consejo, pues podría ser una expe-
riencia previa a lo que puede ser un 
cabildo. “La solución al agua debe 
tener soluciones metropolitanas. (...) 

FRIDA 
VALENCIA

CDMX@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

l Prometió trabajar en equipo 
para enfrentar la problemática.

COORDINACIÓN

BRUGADA PROMUEVE  
GABINETE DEL AGUA

DESTACÓ QUE EL
 TEMA ES DE
PRIORIDAD   

NACIONAL Y 
PIDIÓ SOLUCIÓN

CONJUNTA

6

ENTIDADES 
PERTENECEN A 

LA CUENCA LER-
MA-SANTIAGO.

El tema del agua se está convirtiendo 
en prioridad nacional”, sostuvo.

Asimismo, explicó que a pesar de 
que se necesitan estrategias a largo 
plazo, también es urgente contar con 
resultados inmediatos.

Por su parte, la gobernadora del 
Estado de México, Delfina Gómez, 
mencionó que la presencia de tantas 
entidades revela que hay una gran 
ocupación en este tema, mismo que 
requiere de la colaboración armónica 
de quienes integran el consejo.

La mexiquense llamó a establecer 

acciones viables, medibles y trans-
parentes para cambiar el paradigma 
de gestión del agua.

A la par, afirmó que la nueva cul-
tura hídrica debe beneficiar a todos, 
principalmente al medio ambiente y a 
los más necesitados, a través de me-
jores políticas públicas, por lo que pi-
dió a expertos crear una bitácora para 
abonar al plan integral del agua.  

#MARTÍBATRES

ENTREGA  
CRÉDITOS 
POR $36.6 
MILLONES

Con la entrega de 272 mil crédi-
tos del Fondo para el Desarrollo 
Social (Fondeso) se apoyó el 
empleo y los negocios, además 
se impulsó la economía de la 
CDMX, aseguró el jefe de Go-
bierno, Martí Batres.

“Con este programa demos-
tramos que se puede apoyar la 
economía desde abajo, se han 
entregado, del 2003 al 2018, se 
entregaron 234 mil créditos, 

pero del 2018 a la fecha se han 
entregado 272 mil créditos, o 
sea, que tan sólo en esta ad-
ministración se han entregado 
más créditos de Fondeso que 
todas las anteriores sumadas 
juntas”, explicó.

En la alcaldía Xochimilco se 
entregaron tres mil 625 créditos 
por un monto total de 36 millo-
nes 678 mil pesos. 

PARIS ALEJANDRO SALAZARl APOYO. Batres, ayer, en Xochimilco.

MIL CRÉDI-
TOS EN LO 
QUE VA DEL 
AÑO.
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#PARAPRÓXIMALEGISLATURA

l Xóchitl Bravo y Brenda Ruiz Aguilar 
fueron designadas como coordinadora 
y vicecoordinadora, respectivamente, 
del grupo parlamentario de Morena 
para la III Legislatura del Congreso de la 
Ciudad de México. FRIDA VALENCIA

NOMBRAN A LÍDERES DE 
BANCADA DE MORENA
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